





RIVERA LETELIER Y SU NOVELA SOBRE LA MATANZA DE IQUIQUE

## "ESTA TRAGEDIA DIVIDIO LA HISTORIA DEL SALITRE"

Casi cien mil ejemplares en siete años ha vendido este obrero pampino de lengua irreverente, *best seller* absoluto en el último decenio. Traducido al francés, portugués, italiano, alemán, griego y turco, Hernán Rivera Letelier dio en el clavo, contando, con maestría y sensibilidad, las penurias y lujurias del Desierto de Atacama. Para hablar de su próximo libro, *Santa María de las Flores Negras*, del cual anticipamos un extracto en exclusiva, caminamos con él, bajo un sol alucinante, por la pampa de Chacabuco.

DESDE ATACAMA, POR MARÍA CRISTINA JURADO  
FOTOS: LEO VIDAL

CARAO N° 368 SANTIAGO  
10-V-2002

168 ⑥ 767573 R00 254191-01

**E**l sol pica en Chacabuco. Las viñetas de los muertos –de todos los muertos– resumán en la pampa hirviende, como fantasmas de viento. Hernán Rivera Letelier camina por entre los fieros retorcidos, los pimientos tallados con recuerdos, los paredes a la cal, ahora cenicientas. Hernán viene con él, simplemente, a sentir el desierto. Ese pampino de rostro surcado por el calor abrasante fue obrero de los bajos fondos del Desierto de Atacama durante más de 30 años. Con su pelo revuelto y sus manos callosas, fue cuchomero, herramentero, calichero, cargador de tiro, ayudante de palero, carillano, términos que sólo conocen los obreros del salitre. Nieto e hijo de salitre, se casó, hace 28 años, con María Soledad Pérez, hija también de saliteros. Ahora, mientras el sol pica en Chacabuco, muerta por el tiempo, Rivera siente que ingresa a un recinto sagrado. Camina pisando

con el alma y el corazón se le pone como un puño. A un par de horas de Antofagasta desiertos adentro, la oficina vivió su peor productive en los años veinte y cerró en 1940. Llegó a tener siete mil habitantes y produjo 180 mil toneladas métricas del preciado mineral. Como Chacabuco, declarada monumento histórico en 1971 y que, irónicamente, funcionó como campo de detención político desde 1973, fueron cientos las oficinas salitreras repartidas por el Norte Grande. Con las inversiones extranjeras en la zona, se abrió uno de los capítulos más prósperos en la historia de la economía nacional. Ella tuvo, sin embargo, su contrapartida en grandes sufrimientos sociales.

Caminando en soledad, este obrero y poeta tiene manías que sólo poseen quienes han vivido el desierto desde dentro, quienes lo han sufrido, llorado, trabajado, pateado, ahorado, amado. Al momento de abrir la botella de mineral,

**"Esta tragedia dividió la historia del salitre" [artículo] María Cristina Jurado.**

**AUTORÍA**

Rivera Letelier, Hernán, 1950-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Esta tragedia dividió la historia del salitre" [artículo] María Cristina Jurado. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)